
Monte Mor sobe posições e se une 
a Sumaré com menor desemprego
Sumaré recupera liderança com mais baixo índice de desocupação da RMC (Região Metropolitana de Campinas) 
enquanto Monte Mor reduz desemprego pela metade: município saiu de 8,52% para 3,52% em seis meses     PÁGINA 06

TEMPORÁRIOS

EFEITOS DA SECA

DIVULGAÇÃO

A direção do Cemitério Municipal de Nova Odessa está notificando parentes de 
21 moradores da cidade sepultados no local há três anos ou mais para fazerem 
a regularização dos sepultamentos temporários. Todas as convocações, desta 
vez, são referentes a sepultamentos temporários na quadra 07. Segundo infor-
mações do Cemitério Municipal, as sepulturas temporárias são emprestadas 
por três anos. Após este prazo, as mesmas devem ser desocupadas.         PÁGINA 07

Sumaré registrou 9 milímetros de precipitação durante todo o mês de julho, como 
previsto para o período, quando o volume de chuvas é reduzido, no segundo mês 
oficial de estiagem. A quantidade é inferior inclusive à média histórica do mês apu-
rada desde 2013, que é de 21mm. O resultado é ligeiramente melhor que o apura-
do no ano passado, quando choveram 8mm no período, mas fica distante do me-
lhor cenário, registrado em 2018, quando choveu o equivalente a 99mm.     PÁGINA 05

Nova Odessa dá prazo para 
regularizar sepultamentos 

PARA 83 FAMÍLIAS

ETECS E FATECS

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

O prefeito Luiz Dalben (Cidadania) entregou 83 títulos de legitimação fundiária 
para moradores do Jardim São Francisco, em Sumaré. A solenidade de entrega 
aconteceu na noite desta quinta-feira (17), no anfiteatro Dirce Dalben. “É uma ale-
gria imensa entregar esses títulos e ajudar a realizar o sonho de vocês que aguar-
daram mais de 30 anos por esse momento. Nossa administração prioriza a regu-
larização de imóveis. Parabéns a todas famílias”, afirmou o prefeito.          PÁGINA 03

A deputada estadual Ana Perugini (PT) presidiu a sessão ordinária da Alesp 
(Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo), na tarde de quinta-feira (17). 
A parlamentar, conduziu parte do expediente, quando deputados podem usar a 
tribuna para abordar temas livres. Ana saiu em defesa dos professores e funcio-
nários das ETECs (Escolas Técnicas Estaduais) e FATECs (Faculdades de Tecno-
logia) que estão em greve.                                                                                          PÁGINA 07

Luiz Dalben entrega títulos 
de posse no Jd. São Francisco

Ana Perugini sai em defesa 
de professores em greve

Volume de chuvas cai para 
9mm na estiagem em Sumaré

INTOXICAÇÃO EMEF PREMIADA

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

O CIATox (Centro de Informação e Assistência Toxicológica de Campinas), liga-
do à Faculdade de Ciências Médicas da Unicamp, emitiu um alerta em relação ao 
aumento expressivo no número de casos de intoxicação por metanol associado ao 
consumo de álcool obtido de bombas de abastecimento de postos de combustí-
veis. Duas pessoas que morreram após o consumo de etanol são de Sumaré. Na re-
gião, foram 14 casos, 11 mortes, sendo duas delas na cidade.                              PÁGINA 08

Hortolândia é destaque neste mês na área ambiental. A Emef (Escola Municipal 
de Ensino Fundamental) Lourenço Daniel Zanardi, antiga Emef Viva Mais, do Jar-
dim Santa Clara do Lago, está entre as premiadas no Concurso Cultural promo-
vido pelo Programa “Caminhos para a Cidadania”, uma iniciativa do Grupo CCR 
AutoBAn. O projeto “Guardiões do Meio Ambiente”, desenvolvido pela professora 
do 1º ano Regiane Barichelo Kiel, recebeu reconhecimento nacional.        PÁGINA 04

Dois moradores de Sumaré já 
morreram por ingerir etanol

Hortolândia é destaque 
nacional em projeto ambiental
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Sol com muitas nuvens 
durante o dia. Períodos 
de nublado, com chuva 

a qualquer hora.

TEMPERATURA

Mínima 16 o    l    Máxima 28o

Arelação conju-
gal, o cotidiano 
de um par amo-

roso forma cumplicida-
des, cria segredos, in-
venta dizeres só seus. 
Também mostra o aves-
so de cada qual e suprime ini-
bições. Após algum tempo, se-
gundo me contam, na intimida-
de de um casal quase tudo está 
exposto por um diante do outro.

Não se trata de perder a vergo-
nha. Parece que a vergonha per-
de o sentido. Ora, vergonha é fal-
ta de confiança em si ou escrú-
pulo diante do outro, o que leva à 
repressão de grandes e pequenas 
vontades. O cotidiano vai dando 
jeito nessas coisas. Num dia, atos 
contidos; noutro, tudo é trivial.

De fato, o dia a dia vai produ-
zindo uma moralidade domésti-
ca, com códigos para compreen-
são e uso do casal. Nessa mora-
lidade caseira paulatinamente 
se vai diluindo a moralidade in-
dividual das partes que gozam 
de intimidade. As partes se sa-
bem, com tudo o que isso tem 
de bom e mau.

Entre a porta da sala 
e a da cozinha há mais 
segredos do que entre o 
céu e a terra. Esses se-
gredos, claro, são para 
os de fora, que dentro de 
casa basta prestar aten-

ção aos detalhes que uma parte 
saberá o que quiser e o que não 
quiser saber da outra. Jeitinhos 
e bardas falam por si.

Cada parte está exposta à ou-
tra de muitos modos, por muitas 
vezes, por muito tempo. A mo-
ral individual aberta é exposi-
ção plena. E mais do que a mo-
ral, de tanto se expor, expõe-se, 
também, a compostura dos mo-
dos. A correção de maneiras vai 
recebendo licenças até o com-
pleto descuido.

Não demora muito e se aban-
dona a barriga, a barba, a depi-
lação, a tampa do bacio, os ga-
zes, as vestes, o palavreado. Fi-
ca-se, e o que é pior, com toda 
a licença para ficar, relaxado\a. 
Cada parte desavista o descui-
do da outra para poder também 
se descuidar. Tudo descamba 
em negligência.

Exibir-se no melhor de si é 
coisa do namoro, obsoleta es-
tratégia de sedução. Realiza-
do o encanto, desanda o amor 
próprio; a vaidade desvia-se 
em desapreço esculachado. E 
não é por menosprezo ou de-
safeição; é por quedar-se desa-
tento de cuidar e de cuidar-se. 
É desmazelo e só.

Não sou de conselhos, mas 
recomendei a uma amiga: vi-
ver com alguém? Mantenha o 
nível. Se desenhar expectati-
va alta, sustente a coexistên-
cia elevada. A vulgarização do 
comportamento no contubér-
nio devasta a sensação do belo, 
do amoroso, da graça de coe-
xistir. Acaba o tesão.

Não há tesão que resista à 
estética do desapaixonado, 
inclusive por si próprio. Se 
o olhar-se no espelho já não 
acorda Narciso, não acorda 
mais nada. Ninguém se inte-
ressa pelo olhar do outro se 
não se interessa por olhar-se. 
Quero que o outro aprecie o 
que eu aprecio em mim.

Amigo meu segredou-me um 

Coisas da vida banal causo de declínio de intimida-
de. Não era briga, o casal só não 
se curtia. Ele não escanhoava o 
rosto; ela deixou de acarinhá-lo. 
Ela relaxou os pelos; ele largou 
de afagá-la. Já ninguém passea-
va a mão pelo corpo de ninguém. 
Morreu-lhes o gosto.

Enfim, era triste: a coisa ia de 
ruim para pior. Perdurava o silên-
cio. Filmes e séries salvavam a si-
tuação. O problema, aliás, agra-
vou-se exatamente por isso: as 
plataformas. Películas com ra-
pazes bonitos e gestos carinho-
sos. Havia sexo. Ela, tocada pe-
las cenas, tomou-se de vontade 
de namorar.

A transa ia boa, mas, aí, o ros-
to dela: olhos fechados, sorriso 
gostoso que há tempos não era 
assim. Ele encheu-se de pensa-
mentos. Não parou, mas não da-
va para não pensar: não era com 
ele. Ele a conhecia bem, sabia que 
aquele jeito entregue, sem pressa, 
não era transar com ele.

Para, não para, falou: abra os 
olhos. Ela desentendeu. Repe-
tiu. Ela olhou, mas não desman-
chou o sorriso. Ele foi macho: ou 
é comigo, ou é com ninguém: tem 
que me ver. Ela abriu os olhos, 
mas mirou o teto, passeou com a 
imaginação. Meu amigo me dis-
se: entre ela e ele, foi a última vez.

Léo Rosa de Andrade é Doutor em Direito pela UFSC, psicanalista e jornalista

Não é de hoje 
que o empre-
sário bilioná-

rio Elon Musk gera po-
lêmica com os seus pro-
jetos ambiciosos, recen-
temente, com a liberação 
da sua empresa Neuralink rea-
lizar testes com chips cerebrais 
em humanos o debate sobre o 
uso da tecnologia foi reacendi-
do, mas Musk pode estar plane-
jando muito mais por trás des-
te projeto.

Como devem ser os chips ce-
rebrais de Elon Musk?

A Neuralink é uma empresa 
fundada por Elon Musk em 2016 
com a missão de avançar no de-
senvolvimento de tecnologias de 
interface cérebro-computador. 
Seu objetivo é criar conexões di-

retas entre o cérebro hu-
mano e dispositivos ex-
ternos, utilizando eletro-
dos implantados na su-
perfície cerebral.

O novo dispositivo de-
senvolvido pela empre-

sa seria implantado no cérebro 
e teria o potencial de trazer be-
nefícios terapêuticos para uma 
variedade de condições médi-
cas, como paralisia, depressão e 
até cegueira. Além disso, a tec-
nologia poderia permitir a in-
terconexão direta entre o cére-
bro e supercomputadores, bem 
como a capacidade de armaze-
nar memórias.

No entanto, as ambições do 
projeto também geraram dúvi-
das e críticas. Questões éticas e 
legais foram levantadas em re-
lação à viabilidade e aos possí-

veis impactos dessa tecnologia. 
O debate se concentra em preo-
cupações como privacidade, se-
gurança, autonomia individual e 
potenciais abusos do acesso di-
reto ao cérebro humano.

O que está por trás dos chips 
cerebrais de Elon Musk?

De acordo com o Pós PhD em 
neurociências e membro da So-
ciety for Neuroscience nos EUA 
e da Sigma XI, Dr. Fabiano de 
Abreu Agrela, o projeto de Elon 
Musk vai muito além de benefí-
cios terapêuticos, sendo volta-
do também para o desenvolvi-
mento de uma simbiose huma-
no-máquina.

“O projeto Neuralink soa al-
go interessante, que é trazer a 
cura e reativar membros. Por 
exemplo, fazer um cego enxer-

gar, um surdo ouvir, uma pes-
soa com Alzheimer se lembrar 
e até mesmo pessoas sem mo-
bilidade voltarem a andar, mas 
sabemos que no mundo cientí-
fico que nem todo estudo e pro-
jeto é somente aquele que bene-
ficia, mas também o que des-
cobre, revela, antecede e o que 
aguça as ambições”.

“Elon Musk já alertou sobre o 
risco da inteligência artificial e 
da possibilidade de os robôs se 
voltarem contra nós, ele tam-
bém deixou escapar que há por 
trás do Neuralink uma preven-
ção através da simbiose para 
que nós sejamos as máquinas, 
dessa forma o risco da IA ‘sair 
do controle’ seriam menores 
pois ela estaria, de alguma for-
ma, integrada a nós”, analisa 
Dr. Fabiano de Abreu.

Elon Musk: como o mais novo projeto do 
bilionário pode mesclar ser humano e robôs
Fabiano de Abreu Agrela Rodrigues é PostDoc em Neurociências; Doutor e Mestre em Ciências da Saúde nas áreas de Psicologia e Neurociências; Mestre em Psicologia; Mestre em Psicanálise 

com formações em neuropsicologia, licenciatura em biologia e em história, tecnólogo em antropologia e pós graduado em Programação Neurolinguística

OBrasil é conhe-
cido mundial-
mente pelo seu 

futebol e pela paixão 
que temos pelo espor-
te. Mas, como sabemos, 
esse amor incondicional 
acaba gerando o fanatismo que 
deixa um rastro de sangue nos 
nossos estádios. O último ca-
so ceifou a vida da palmeirense 
Gabriela Anelli, de 23 anos, no 
último dia 10 de julho. Ela não 
resistiu aos ferimentos causados 
pelos estilhaços de uma garra-
fa de vidro atirada durante uma 
briga entre torcedores do time 
alviverde e do Flamengo, ocor-
rida nos arredores do Allianz 
Parque, em São Paulo.

Com essa morte, o futebol 
brasileiro contabiliza pelo me-
nos sete em conflitos entre tor-
cidas em 2023. O momento que 

deveria ser de diversão 
acaba nos cadernos po-
liciais. E isso é uma rea-
lidade de muitos anos. 
Mas, em meio a esse ce-
nário, como conter essa 
violência? Como impe-

dir que assassinos travestidos 
de torcedores manchem o es-
petáculo que acontece dentro 
de campo?

São diversos fatores que fi-
zeram com que o problema ga-
nhasse a proporção atual. Por 
isso, a solução não pode ser al-
cançada sem um esforço de di-
versas esferas da sociedade.

A falta de planejamento em 
segurança por parte do poder 
público e dos clubes, além da 
conduta de uma parcela dos 
próprios torcedores, que inte-
gram facções e usam o futebol 
para ações criminosas, são os 

principais fatores para chegar-
mos ao ponto em que estamos.

Investimento não falta na se-
gurança em geral. Segundo a 
17ª edição do Anuário Brasi-
leiro de Segurança Pública, di-
vulgada no último dia 20 de ju-
lho, as despesas com seguran-
ça pública no país foram de R$ 
124,8 bilhões no ano passado, 
um aumento de 11,6% em rela-
ção a 2021.

O problema está em como in-
vestir corretamente. É necessá-
rio um plano nacional integrado 
e responsável. Para se precaver 
contra episódios de violência, 
o Estado precisa criar uma es-
tratégia de transporte adequa-
da para os torcedores, monito-
ramento em toda a região des-
se deslocamento, ter uma po-
lícia treinada para intervir em 
possíveis focos, em um primei-

O estádio ainda pode ser um local 
de diversão e não de violência

ro momento, sem uso da força, 
entre outras medidas.

Para coibir, as leis precisam ser 
duras e realmente punir os agres-
sores. Impedir que torcedores po-
tencialmente perigosos ou com 
histórico de violência entrem nos 
estádios, assim como foi feito na 
Inglaterra com os hooligans na dé-
cada de 1990, prisões, multas, tan-
to para o agressor quanto para os 
clubes, são ações que inibem. As 
tecnologias de restrição de acesso 
atuais podem impedir a entrada 
de alguém nas arenas com o re-
conhecimento facial, por exemplo. 

Outro ponto são as estratégias 
que envolvem os clubes. Eles pre-
cisam participar da solução, não 
incentivando a rivalidade extra-
campo ou patrocinando torcidas 
organizadas que possuem histó-
rico na criminalidade. 

Precisamos olhar a situação 
com a complexidade que ela tem, 
não somente agir com medidas 
pontuais. Somente com a união 
e o esforço de todos os persona-
gens poderemos criar um am-
biente seguro e em que o único 
foco seja o que todos queremos: 
os gols e desfrutar do grande es-
petáculo que é o futebol.

Marco Antônio Barbosa é especialista em segurança e diretor da CAME do Brasil. Possui mestrado em Administração 
de Empresas, MBA em Finanças e diversas pós-graduações nas áreas de marketing e negócios
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Volume de chuva 
tem queda no 2° 
mês de estiagem 
em Sumaré CIDADESSÁBADO
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83 famílias foram contempladas com 
títulos de posse da propriedade depois 
de 30 anos; medida foi viabilizada 
através do programa Cidade Legal

O prefeito Luiz Dalben 
(Cidadania) entregou 83 tí-
tulos de legitimação fun-
diária para moradores do 
Jardim São Francisco, em 
Sumaré. A solenidade de 
entrega aconteceu na noi-
te desta quinta-feira (17), 
no anfiteatro Dirce Dalben.

“É uma alegria imen-
sa entregar esses títulos e 
ajudar a realizar o sonho 
de vocês que aguardaram 
mais de 30 anos por esse 
momento. Nossa admi-
nistração prioriza a regu-
larização de imóveis. Pa-
rabéns a todas famílias”, 
afirmou o prefeito.

“Estamos muito felizes 
com a possibilidade de 

realizar sonhos das famí-
lias que sonharam por dé-
cadas com este dia”, disse 
o secretário de Habitação, 
Douglas Oliveira.

Segundo a Prefeitu-
ra, Sumaré trabalha para 
promover a regularização 
fundiária de diversas áreas. 
Para fortalecer o trabalho, 
a cidade firmou com o Go-
verno Estadual o convênio 
Cidade Legal, que tem o ob-
jetivo principal de desburo-
cratizar e agilizar os pro-
cessos de regulamentação, 
sem custo aos municípios e 
aos moradores. As prefei-
turas recebem apoio téc-
nico para a regularização 
de parcelamento do solo e 
de núcleos habitacionais, 
públicos ou privados, para 
fins residenciais, localiza-

Solenidade reuniu prefeito, vice-prefeito e vereadores no anfiteatro Dirce Dalben

Prefeitura de Sumaré entrega títulos 
de regularização do Jd. São Francisco

DIVULGAÇÃO

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O Projeto de Lei nº 
185/2023, que dispõe so-
bre o atendimento prefe-
rencial de pessoas trans-
plantadas em estabeleci-
mentos comerciais, públi-
cos, de serviços e similares 
em Sumaré, está em trami-
tação na Câmara. Apresen-
tada pelo vereador Ulisses 
Gomes (PT), a propositura 
deve ser colocada em vota-
ção após avaliação das co-
missões permanentes.

De acordo com a propos-
ta, o direito ao atendimento 
preferencial estará garan-
tido à pessoa transplanta-
da mediante a apresentação 
obrigatória de identificação 
da ocorrência de transplan-
te ou documento equiva-
lente, expedido pelo órgão 
competente. A obrigatorie-
dade de disponibilizar assis-
tência a esse tipo de público, 
onde o fluxo de pessoas exija 
a formação de filas, abrange 
bancos, cooperativas de cré-
dito, casas lotéricas, super-
mercados, hipermercados, 
além de setores de atendi-
mento administrativo e de 
saúde, em órgãos públicos 

PL prevê atendimento preferencial 
para transplantados em Sumaré

PRIORIDADE

ESPAÇO ESPÍRITA

Livre-arbítrio
Para a doutrina Espírita não existe predestinação, 

sorte ou azar. O futuro de cada ser é construído dia-
-a-dia. Esse futuro está ligado ao seu livre arbítrio.

Deus criou todos os seres de forma igual. Deu-
-lhes porém o livre-arbítrio, ou seja, a liberdade de 
fazer ou não fazer, de seguir este ou aquele cami-
nho para o seu progresso. Essa liberdade é um dos 
atributos essenciais do Espírito. 

Algumas doutrinas ensinam a predestinação do 
ser. Nessa crença o indivíduo já nasce com um des-
tino predeterminado. Seu futuro está traçado, nada 
do que fazer ou decidir mudará esse final.

Com o Livre Arbítrio, ensinado pela Doutrina Es-
pírita, o ser reencarna-se com o propósito de subir 
degraus em sua escala evolutiva. Em muitos casos 
ele mesmo pede à Espiritualidade algumas condi-
ções para viver uma nova vida – com maiores ou 
menores provas, com envolvimento de espíritos 
amigos ou familiares. Tudo com o objetivo de res-
gatar provas do passado e galgar alguns passos em 
sua evolução espiritual. 

Cabe a ele, enquanto ser vivo, aceitar e vivenciar 
da melhor forma possível os momentos colocados 
à sua frente. Quanto maior seu conhecimento al-
cançado em reencarnações anteriores, melhor será 
seu entendimento e responsabilidade sobre as de-
cisões que tomará. Essas decisões, dentro de seu li-
vre-arbítrio poderão alterar, potencializar ou limi-
tar o exercício do livre-arbítrio de outras pessoas. 

Pessoas que possuem influência no meio polí-
tico e social carregam uma dupla responsabilida-
de: a de melhorar a sua posição espiritual e favo-
recer o livre-arbítrio de outras pessoas. Uma situa-
ção condiciona-se à outra: não se evolui limitando 
a liberdade, ou o arbítrio de outrem. 

A.M.

DIVULGAÇÃO

dos em área urbana ou de 
expansão urbana.

Em julho, a Prefeitura en-
tregou títulos de proprieda-
de para 51 famílias do bair-

ro Cidade Nova II, na região 
do Maria Antonia. Os mo-
radores receberam a docu-
mentação definitiva de suas 
residências, uma demanda 

antiga da população. 
Nesses casos, morado-

res que não podem com-
parecer aos eventos de en-
trega de títulos, podem re-

tirá-lo na Secretaria de Ha-
bitação, de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 17h, no 
Centro Administrativo de 
Nova Veneza.

situados no município.
Segundo o PL, os estabe-

lecimentos deverão man-
ter em local visível placas 
de atendimento prioritá-
rio, especificando a priori-
dade a pessoas transplan-
tadas, juntamente com o 
número da legislação cor-
respondente. Em caso de 
descumprimento, o infra-
tor incorrerá em advertên-
cia por escrito, na primeira 
autuação; suspensão das 
atividades; e cassação do 
alvará de funcionamento.

O vereador explica que 
“as pessoas transplanta-
das necessitam frequente-
mente de assistência mé-
dica periódica e fazem uso 
de vários medicamentos 
de forma contínua, entre 
os quais os imunossupres-
sores, cujo papel é o de pre-
venir a rejeição do novo ór-
gão ou tecido, mas que, em 
contrapartida, apresentam 
riscos à saúde do pacien-
te. Sabemos que é impor-
tante que evitem ambien-
tes fechados e com aglome-

ração, porém, muitas ve-
zes se faz necessário que o 
transplantado precise fre-
quentar ambientes públi-
cos diversos. Assim, nos-
so projeto tem a finalidade 
de assegurar atendimen-
to preferencial a essas pes-
soas, a fim de que não pre-
cisem esperar muito tempo 
em estabelecimentos co-
merciais, de serviço e simi-
lares, tornando-se vulnerá-
veis e suscetíveis a um ci-
clo perigoso de infecções”, 
finaliza Ulisses.

Foi velado e sepultado 
nesta sexta-feira (18), Hin-
derson Miranda, o China, 
de 36 anos, vítima de um 
acidente envolvendo duas 
caminhonetes, em Paulí-

nia. O sepultamento ocor-
reu no Cemitério Munici-
pal Parque das Palmeiras, 
no bairro Parque Brasil 500, 
em Paulínia. Forte como-
ção marcou o enterro com 
a presença de familiares e 
amigos que prestaram o úl-
timo adeus.

Nas redes sociais, ami-
gos homenagearam com 
pesares. Nas publicações 
eles comentaram a sauda-
de deixada. “Meus senti-
mentos, que Deus te rece-
ba meu parceiro de pro-
fissão, obrigado por tudo, 
sentirei muito sua falta”, 

disse um amigo. Em outra 
publicação, mais palavras. 
“Hinderson Miranda, que 
Deus o receba e conforte 
o coração da família. Des-
canse em paz”.

Hinderson Miranda foi 
vítima de um acidente 
ocorrido na tarde de quar-

ta-feira (16), em Paulínia. 
Ele morreu no HC (Hospital 
das Clínicas) da Unicamp. 
Outras três pessoas tam-
bém se feriram, mas não 
correm risco de morte. 

O acidente aconteceu 
na Estrada Municipal Ivo 
Macris, que liga Paulínia a 

Americana. Houve uma co-
lisão frontal entre duas ca-
minhonetes.

Um dos veículos chegou 
a ficar em chamas. Hinder-
son ficou preso nas ferra-
gens. O acidente mobilizou 
o Helicóptero Águia da Po-
lícia Militar.

Vítima de acidente é sepultada em Paulínia
DIA DE LUTO 

Proposta de Ulisses Gomes (PT) obriga 
assistência especial em bancos, casas 
lotéricas e supermercados

Cézar Oliveira  l  PAULÍNIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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• “Guardiões do Meio Am-
biente”: Regiane Barichelo 
Kiel, Emef Viva Mais, Hor-
tolândia-SP;

• “Rumo a uma Escola 
Consciente”: Claudia Eli-
sa Gasso Gill, Emef Frede-
rico Ozanan, Pelotas-RS; 

• “Meio Ambiente e Sus-
tentabilidade - bons há-
bitos que sustentam o 
amanhã”: Cleide Ovidia 
dos Santos Gomes, Esco-
la Municipal de Educação 
Básica Rural Carlos Cintra 
de Paula, Santa Isabel-SP; 

• “Tv Futuca Brodcast - 
Educação, Comunicação, 
Informação e Tecnologia”: 
Elton Carlos do Nascimen-
to, Escola Municipal Barro 
Duro, Lauro de Freitas-BA; 

• “Memória Brincante - Res-
gatando Trajetórias Ances-
trais”: Gildete Araújo de 
Melo, Escola Municipal Te-
nente Gustavo Dos Santos, 
Lauro de Freitas-BA; 

• “Recicl ar, Pl ant ar, 
Criar e Aprender é Uma 
Boa’ventura”: Giseli Noe-
mia Marcos, E.R. Profª Tar-
gina Boaventura Da Costa, 
Paulo Lopes- SC;

• “O Meio Ambiente é o que 
fazemos com ele”: Jéssica 
Reis Brandão, Emef Edgar 
da Rosa Cardoso, Fazenda 
Vila Nova - RS;

• “Construindo Pontes de 
Conhecimento: aprendi-
zagem colaborativa na Al-
fabetização”: Luana Maria 
Ferreira Fernandes, Emef 
Professor Euclides De Oli-
veira, São Roque-SP;

• “Recicle-Se”: Patrícia Ga-
baldo, Emeief Profa Maria 
José Franca Nogueira, 
Cerqueira César-SP;

• “Projeto Aquaponte - 
cultivando conhecimento 
sustentável: Integrando 
Aquaponia na Educação”: 
Tatiana de Souza Fontes, 
E.M. Governador Roberto 
Silveira, Rio Bonito-RJ.

ESCOLAS PREMIADAS 
NACIONALMENTE

Mensageiros 
de Aruanda

Tenda Espírita de Umbanda

Fundadores e 
Responsáveis: 
Pai Júnior 
(Yetabayá) 
e Mãe Ana 

Rua: Moisés de 
Oliveira, 287

Jd. Amélia/Sumaré

Quem comemora mais um aniversário neste 
sábado, dia 19 de agosto, é a empresária e 
franqueada da Center Panos de Americana, 
Michelli Cristina dos Santos Raceac, mãe da 
Luana e da Isabela, e casada com João Luiz 
Raceac. Os pais Tica e Rubão e toda família 

desejam a você um feliz aniversário, muita paz, 
sucesso e prosperidade. Parabéns!!!

ANIVERSÁRIO DE 
MICHELLI CRISTINA 
DOS SANTOS RACEAC

CONCURSO CULTURAL

Emef Lourenço Daniel Zanardi, do Jardim Santa Clara do Lago, uma das premiadas, receberá R$ 30 mil em 
materiais para desenvolver projeto vencedor; cada profissional de educação selecionado ganhará um notebook

Hortolândia é destaque 
neste mês na área ambien-
tal. A Emef (Escola Muni-
cipal de Ensino Funda-
mental) Lourenço Daniel 
Zanardi, antiga Emef Vi-
va Mais, do Jardim Santa 
Clara do Lago, está entre 
as premiadas no Concurso 
Cultural promovido pelo 
Programa “Caminhos pa-
ra a Cidadania”, uma ini-
ciativa do Grupo CCR Au-
toBAn. O projeto “Guar-
diões do Meio Ambiente”, 
desenvolvido pela profes-
sora do 1º ano Regiane Ba-
richelo Kiel, recebeu reco-
nhecimento nacional por 
sua contribuição na área da 
educação ambiental e sus-
tentabilidade. 

O concurso tem três fa-
ses principais. No primei-
ro momento, os profissio-
nais que participaram do 
programa em todo o país 
elaboraram propostas es-
critas de projetos pedagógi-
cos e as submeterem à pré-
-seleção. Na segunda fase, 
foram escolhidos 30 proje-
tos finalistas para passar 
por uma banca avaliadora 
especializada. Na sequên-
cia, foram selecionados, em 
nível nacional, 10 projetos 
destaques que juntos ga-
nharam o concurso. 

Os vencedores receberão 
R$ 30 mil em materiais pa-
ra desenvolver o projeto nas 
unidades escolares. Além 
disso, cada profissional de 
educação selecionado ga-
nhará um notebook. 

“Estou muito feliz. O pro-
jeto já tem muito do que 
discutimos dentro do PPP 
(Projeto Político Pedagó-
gico), que é um documento 
construído coletivamente 
por todos na escola. Muitas 
das ações que estamos pla-
nejando desenvolver com 
esse recurso já foram pre-

viamente pensadas. Ago-
ra nas próximas reuniões 
vamos receber a primeira 
mentoria para, a partir daí, 
entender o que vai ser pos-
sível realizar”, afirmou Re-
giane, que neste ano parti-
cipou pela primeira vez do 
programa. 

Segundo a professora, o 
projeto visa despertar nos 
alunos o senso de respon-
sabilidade ambiental, por 
meio de atividades práti-
cas e educativas. Com en-
foque na sustentabilidade, 
o projeto envolve a comuni-
dade escolar na promoção 
de práticas conhecidas co-
mo “eco-friendly” (amigas 
do meio ambiente), como 
reciclagem, reutilização e 
cuidados com a natureza. A 
abordagem não apenas edu-
ca os alunos sobre a impor-
tância de cuidar do meio 
ambiente, mas também os 
capacita a serem agentes de 
mudança em suas famílias 
e comunidades.

“A ideia do projeto Guar-
diões do Meio Ambiente é 
que as próprias crianças se-

jam esses agentes de trans-
formações, os guardiões, 
como chamamos no pro-
jeto. O objetivo é que atra-
vés das ações de cidada-
nia e educação ambiental 
que desenvolvemos aqui na 
escola, eles possam levar 
esse olhar diferenciado e 
atento a essas questões pa-
ra outros espaços que fre-
quentam. A casa deles, por 
exemplo, inf luenciando 
os pais, avós, tios. Ter um 
olhar atento para a recicla-
gem, descarte adequado do 
lixo”, explicou Regiane. 

De acordo com o crono-
grama do concurso, como 
parte da terceira fase, as 
equipes escolares premia-
das receberão agora for-
mações e mentorias que 
as auxiliarão na constru-
ção do plano de ação e do 
cronograma. O apoio pe-
dagógico será fundamen-
tal para colocar o projeto 
em prática, com a ajuda fi-
nanceira previamente es-
tabelecida. Dentre as pos-
síveis ações destacadas pe-
la equipe escolar da Emef 

Lourenço Daniel Zanardi 
estão: construção de uma 
horta suspensa, arboriza-
ção e cultivo de árvores fru-
tíferas na unidade escolar, 
compra de equipamentos 
eletrônicos para desenvol-
ver atividades pedagógicas, 
dentre outros. 

“Estamos muito felizes 
em ter uma professora ven-
cedora em nosso municí-
pio. Agradeço a partici-
pação de todos neste im-
portante projeto e em es-
pecial à professora Regia-
ne e a toda equipe gesto-
ra da unidade escolar, que 
poderão colocar em práti-
ca o projeto e assim alcan-
çar as crianças da unidade 
escolar”, destacou a coor-
denadora responsável pe-
lo programa do Centro de 
Formação dos Profissionais 
em Educação Paulo Freire, 
Carla Borrego Varani. 

PROGRAMA 
O “Caminhos para a Ci-

dadania” é coordenado pe-
lo Instituto CCR e busca ca-
pacitar profissionais das 

redes municipais de ensi-
no em diversas regiões do 
Brasil. Ele oferece materiais 
pedagógicos e cursos à dis-
tância, com foco nas com-
petências gerais da BNCC 
(Base Nacional Comum 
Curricular), em metodolo-
gias ativas e nos princípios 
da educação integral. Hor-
tolândia, juntamente com 
outras regiões, participa há 
mais de 10 anos ativamente 
do programa, destacando-
-se com projetos educacio-
nais de alto impacto.

Neste ano, o Concurso 
Cultural buscou incentivar 
e premiar professores e es-
colas que apresentaram as 
melhores propostas de pro-
jetos pedagógicos de cida-
dania. Hortolândia foi re-
presentada por duas pro-
fessoras: Denise Karen Me-
deiros Araújo, da Emef Ma-
ria Célia C. Amaral, com o 
projeto Bibliotecar, e Regia-
ne Barichelo Kiel, da Emef 
Lourenço Zanardi (Viva 
Mais), com o projeto Guar-
diões do Meio Ambiente, 
este premiado. 

Projeto ‘Guardiões do Meio Ambiente’, desenvolvido pela professora Regiane Kiel, recebeu reconhecimento nacional 

Hortolândia ganha destaque nacional 
por projeto de educação ambiental

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



Hortolândia segue com 
intervenções no Hospital 
Municipal Mario Covas. 
Em paralelo às obras de re-
forma, ocorreu a mudan-
ça da gestão. A OS (Organi-
zação Social) Beneficência 
Hospitalar Cesário Lange 
assumiu a administração 
da unidade em dezembro 
de 2022. Desde então, a OS 
tem implementado ações 
para aprimorar os servi-
ços oferecidos. O resulta-
do foi que o hospital regis-
trou mais de 62.000 atendi-
mentos neste ano. 

O hospital fez uma mé-
dia mensal de 10.000 aten-
dimentos no período de 
janeiro a junho deste ano. 
Ainda de acordo com a OS, 
uma das ações que tem aju-
dado a alcançar esses nú-
meros são as reuniões men-

sais com as equipes de pro-
fissionais do hospital. “As 
equipes apresentam seus 
resultados. A partir daí, são 
discutidas as metas a se-
rem alcançadas e ações de 
melhoria, com foco na hu-
manização do atendimento 
aos pacientes”, explica a ge-
rente administrativa da OS, 
Rosemeire Pereira Vieira.

A fim de aperfeiçoar a 
atuação dos profissionais 
do hospital, a OS tem de-
senvolvido periodicamente 
atividades de capacitação 
para as equipes. Outra ação 
destacada pela gerente Ro-
semeire Vieira é a realiza-
ção de pesquisas de satis-
fação junto aos pacientes. 

Para fortalecer a prote-
ção dos usuários, a OS tem 
implantado as medidas de 
segurança do paciente pre-
conizadas pelo Ministério 
da Saúde. As medidas abor-
dam vários itens, tais como 

a correta identificação de ca-
da paciente; melhoria na co-
municação entre os profis-
sionais de saúde; melhorar 
a segurança no uso e na ad-
ministração de medicamen-
tos; higienização das mãos, 
entre outros. Além do hospi-
tal, a OS também faz a ges-
tão das três UPAs (Unidades 
de Pronto Atendimento) do 
município. Ainda de acor-
do com dados da OS, as três 
UPAs, juntas, registraram 
um total de mais de 178.000 
atendimentos, entre janeiro 
e junho deste ano. 

OBRAS
As obras do hospital con-

tinuam. De acordo com a 
Secretaria de Obras, que 
monitora os trabalhos em 
conjunto com a Secretaria 
de Saúde, neste mês foi en-
tregue o novo espaço do al-
moxarifado, que já come-
çou a ser equipado. 

Outro espaço concluído 
e já em funcionamento é 
a cozinha. As obras conti-
nuam no centro cirúrgico e 
na sala de parto humaniza-
do. De acordo com a Secre-
taria de Saúde, a próxima 
etapa da reforma, que de-
verá ser a última, será a en-
fermaria. Já segundo a Se-
cretaria de Obras, os traba-
lhos já estão com etapas fi-
nalizadas em torno de 90%. 

Neste ano, a Prefeitura 
fez a inauguração do re-
feitório. Em paralelo à re-
forma, o hospital recebeu 
novos equipamentos, tais 
como tomógrafo, gerador, 
chiller e usina de oxigênio.

Na reforma do hospital 
são investidos R$ 12,5 mi-
lhões. As intervenções in-
cluem reforma desde a fa-
chada até as instalações in-
ternas, o que resultará em 
melhorias como a amplia-
ção de 67 para 100 leitos. 

HM Mario Covas registra mais de 62 mil atendimentos

De acordo com dados apresentados pela OS, hospital 
tem média mensal de 10 mil atendimentos em 2023
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Nova Odessa 
convoca 21 famílias 
para regularizarem 
sepultamentosCIDADES

Hortolândia implantou 
nesta sexta-feira (18) três 
pontos de ônibus na ave-
nida Sabina Baptista de 
Camargo. Instalados pe-
la equipe de implantação 
viária, os pontos de para-
da foram alocados no tre-
cho da via que percorre o 
bairro Parque dos Pinhei-
ros, nas proximidades do 
Jardim Anauá. Implanta-
dos em ambos os sentidos 

da via, os pontos de ônibus 
favorecem o transporte co-
letivo no deslocamento do 
bairro Parque dos Pinheiros 
ao Centro da cidade. Além 
da implantação das para-
das do transporte público, 
a Mobilidade Urbana tam-
bém realizou a pintura de 
pictogramas indicando o 
embarque de pessoas com 
deficiência, próxima à en-
trada do Jardim Anauá, no 
sentido bairro-centro.

A equipe de Mobilidade 
Urbana de Hortolândia si-

nalizou linhas duplas ama-
relas e repintou lombadas 
de retenção de velocidade 
na rua Nicarágua, no Jar-
dim Santa Clara do Lago 
II. Entre sinalizações para 
canalizar o tráfego de veí-
culos, garantir maior segu-
rança no trânsito e favore-
cer a mobilidade dos pe-
destres, a Prefeitura con-
tabiliza, desde o início do 
ano, a implantação de mais 
de 18 mil quilômetros qua-
drados de sinalização de 
solo em Hortolândia.

Avenida de Hortolândia recebe três pontos de ônibus

Paradas para transporte público foram implantadas na avenida Sabina Baptista de Camargo

TRANSPORTE COLETIVO
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Apesar do cenário, disponibilidade 
hídrica se mantém adequada 
e as condições operacionais de 
abastecimento estão normalizadas

Sumaré registrou 9 mi-
límetros de precipitação 
durante todo o mês de ju-
lho, como previsto para o 
período, quando o volu-
me de chuvas é reduzido, 
no segundo mês oficial de 
estiagem. A quantidade 
é inferior inclusive à mé-
dia histórica do mês apu-
rada desde 2013, que é de 
21mm. O resultado é ligei-
ramente melhor que o apu-
rado no ano passado, quan-
do choveram 8mm no pe-
ríodo, mas fica distante do 
melhor cenário, registrado 
em 2018, quando choveu o 
equivalente a 99mm no sé-
timo mês do ano.

O acompanhamento plu-
viométrico mensal é rea-
lizado pela BRK, conces-
sionária responsável pelos 
serviços de água e esgoto 
no município, com o obje-
tivo de avaliar as condições 
dos mananciais que abas-

tecem a cidade e direcionar 
as tomadas de decisões pa-
ra garantir o abastecimen-
to do município.

Nos primeiros seis meses 
do ano, choveu em Sumaré 
814mm, ou seja, em média 
foram 135,7mm por mês. O 
resultado apurado em ju-
lho representa menos de 7% 
dessa média. “Mesmo dian-
te de uma queda no volume 
de chuvas, neste momento 
a disponibilidade hídrica de 
Sumaré se mantém adequa-
da e as condições operacio-
nais do sistema de abaste-
cimento de água estão nor-
malizadas”, afirma Daniel 
Makino, gerente de eficiên-
cia operacional da BRK.

MANANCIAIS
O nível do Rio Atibaia, 

apurado nesta semana, 
apontou a marca de 1,75 
metro, condição tida co-
mo normal, uma vez que 
o nível mínimo para cap-
tação é de 1,20 metro. Já a 
represa do Marcelo opera 

com 87% da sua capacida-
de, quando o volume mí-
nimo necessário é de 38%. 

Na represa do Horto 1, a 
capacidade atual de ope-
ração está em 71% e, na 
do Horto 2, em 83%, am-
bas consideradas normais. 
Respectivamente, o volu-

me mínimo necessário nas 
duas é de 64% e 62%.

A população de Sumaré 
pode acompanhar as con-
dições dos mananciais e o 
volume de chuvas que já 
caiu no município na pá-
gina www.jogandojunto-
pelaagua.com.br. 

CONSUMO CONSCIENTE
A concessionária in-

centiva o consumo cons-
ciente da água por meio 
da campanha “Jogando 
Junto pela Água” que, no 
site especialmente dedi-
cado ao tema, aborda di-
cas de economia como a 

atenção constante às ma-
nutenções e a busca por 
vazamentos internos nos 
imóveis, além de mudan-
ças de hábitos como tomar 
banhos mais curtos e fe-
char a torneira enquanto 
se escova os dentes ou la-
va a louça.

Represa do Horto opera com 71% da capacidade, e a do Horto 2, trabalha com 83%

Volume de chuva cai no segundo mês 
de estiagem em Sumaré, aponta BRK
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Algumas etapas já fo-
ram concluídas, como a 
f inalização da obra no 
Pronto Atendimento Obs-
tétrico e Ginecológico, a 
reabertura do Pronto So-

corro Adulto, que tam-
bém passou por obras de 
remodelação, da nova UTI 
(Unidade de Terapia In-
tensiva) e de áreas inter-
nas administrativas.
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Levantamento da ACIC aponta Sumaré com 1,47% 
de desocupação; Monte Mor reduziu taxa de 
desemprego de 8,52% para 3,52% em seis meses

Além de Sumaré recu-
perar a posição de cidade 
com a menor taxa de de-
semprego da RMC (Região 
Metropolitana de Campi-
nas), novo levantamento da 
ACIC (Associação Comer-
cial e Industrial de Campi-
nas) revela que Monte Mor 
subiu posições e está en-
tre os municípios com me-
nor índice de pessoas sem 
trabalho entre os 20 da re-
gião. Monte Mor, que re-
duziu para mais da meta-
de sua taxa de desocupa-
ção nos últimos meses, es-
tá atrás de Santa Bárbara 
d’Oeste e ao lado de Indaia-
tuba “disputando” a tercei-
ra posição regional.

O estudo mostra que 
Sumaré tem 1,47% da PEA 
(População Economica-
mente Ativa) desocupa-

da, o equivalente a 2,9 mil 
pessoas. Monte Mor possui 
3,52% da PEA desemprega-
da, o que corresponde a 1,2 
mil moradores. Santa Bár-
bara possui 1,72% da PEA 
parada, enquanto Indaia-
tuba totaliza 3,37%.

ABAIXO DA RMC
Sumaré e Monte Mor es-

tão com as médias de de-
socupação bem abaixo da 
RMC, que registra 8,84% da 
PEA sem trabalho, realida-
de de 204,3 mil pessoas nas 
20 cidades. No último levan-
tamento, divulgado em ju-
nho pelo Tribuna Liberal, 
Sumaré estava com 1,79% 
da PEA sem trabalho. Eram 
3,5 mil pessoas em busca de 
uma vaga no mercado. Su-
maré só ficou atrás de Ho-
lambra no levantamento di-
vulgado na época. Agora, re-
tomou a liderança com me-
nor desemprego da região. 

No último balanço, Mon-
te Mor estava na quinta po-
sição com 5,85% da PEA de-
socupada. Tal índice com-
preendia 2,1 mil morado-
res que procuravam traba-
lho. A taxa de desemprego 
caiu e atualmente a cida-
de “duela” com Indaiatuba 
a terceira posição na RMC 
com o mais baixo desem-
prego. Em dezembro pas-
sado, Monte Mor registra-
va 8,52% da PEA desempre-
gada, ou seja, mais de 3 mil 
pessoas, e ocupava a séti-
ma posição na RMC em ní-
veis de desocupação.

Na dinâmica econômi-
ca da RMC, Monte Mor 
ganhou protagonismo no 
enfrentamento do desem-
prego, reduzindo a taxa 
negativa de 8,52% da PEA 
desocupada para 3,52% 
em seis meses. 

O secretário de Desen-
volvimento Econômico de 

Sumaré recupera posição de cidade 
com menor taxa de desemprego e 
Monte Mor sobe no ranking da RMC
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Lei de Incentivo e boom imobiliário alavancam Monte Mor

Os parlamentares jovens 
de Sumaré se reúnem nes-
te sábado (19), no plenário 
da Câmara Municipal, pa-
ra palestra sobre a Consti-
tuição Federal e o ECA (Es-
tatuto da Criança e do Ado-
lescente). A palestra “Diálo-
gos entre a Constituição e 
o ECA”, que será ministra-
da pelo Dr. Rocinio Oliveira 
Fragoso Neto, está marcada 
para 9h. Em seguida, ocorre 
a sexta sessão ordinária do 
Parlamento Jovem no ano.

O palestrante do mês, 
Dr. Rocinio Oliveira Fra-
goso Neto, é procurador da 
Câmara Municipal de Su-
maré e professor de Direi-
to. A capacitação tem como 
objetivo fazer um balanço 
após 30 anos de Constitui-
ção e ECA para saber se os 
compromissos foram efe-
tivamente cumpridos e o 
que ainda precisa ser apri-
morado. “Vamos analisar a 
atuação das instituições de 
defesa da criança e adoles-
cente, as principais altera-
ções legislativas e as ten-
dências de aprimoramen-

to”, afirma Rocinio.
O Parlamento Jovem é 

coordenado pela Escola do 
Legislativo Professora Cei-
lita Miranda de Nadai, pre-
sidida pelo vereador Val-
dir de Oliveira (Republica-
nos). O projeto pretende es-
timular a cidadania e pro-
mover o debate sobre polí-
tica e democracia entre os 
alunos do Ensino Médio. 
Além das atividades parla-
mentares, com a realização 
de sessões ordinárias uma 
vez por mês e que simulam 
a vivência dos trabalhos do 
Poder Legislativo, os jovens 
eleitos participam de ativi-

dades de formação.
Também na sessão des-

te sábado, serão realizadas 
eleições para a nova Me-
sa Diretora, que conduzirá 
os trabalhos do Parlamen-
to Jovem durante o segun-
do semestre de 2023. A re-
novação da mesa foi ins-
tituída pela Resolução n° 
338, de 8 de agosto de 2023, 
e determina que a eleição 
será feita por maioria sim-
ples de votos dos parla-
mentares jovens, em uma 
única votação, sendo ve-
dada a recondução para o 
mesmo cargo de quaisquer 
dos seus membros.

Parlamento Jovem de 
Sumaré recebe palestra 
sobre Constituição e ECA

Palestra será ministrada pelo procurador 
da Câmara, Rocinio Oliveira Fragoso Neto 

D
IV
U
LG
AÇ
ÃO

NESTE SÁBADO

Secretário de 
Desenvolvimento 
Econômico, Marcos 
Molina: estratégias 
combatem desemprego 
em Monte Mor
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA 

DA ASSOCIAÇÃO ALTOS DO GABRIEL 

Ficam convocados os Senhores Associados da ASSOCIAÇÃO ALTOS DO GABRIEL, 

devidamente inscrita no CNPJ sob o n.º 22.900.109/0001-18 para a Assembleia Geral 

Ordinária e Extraordinária a realizar-se no dia 30 DE AGOSTO DE 2023, sendo realizada de 

forma PRESENCIAL, a qual terá início às 19h em primeira chamada com o número legal de 

Associados presentes ou às 19h30, com qualquer número de presentes. A sessão será 

realizada no Salão de Festas do Condomínio, sito à Travessa Comendador José Francisco 

Fernandes, 75, Parque Gabriel, Hortolândia/SP, CEP 13186-606, a fim de deliberarem sobre 

os assuntos da ordem do dia: 
 

1º Item – Instituição da Taxa Associativa com a Projeção Orçamentária para o período de 

2023/2024; 

2º Item – Criação/Formação de Caixa para Melhorias Futuras; 

3º Item – Liberação das unidades para fins de Reforma Interior; 

4º Item – Assuntos de Interesse da Associação. 

 

Campinas, 18 de agosto de 2023 

 

 

Associação Altos do Gabriel 
 

 

NOTAS: 
 

A) Os Associados que não puderem comparecer, poderão fazer-se representar por procurador 

devidamente habilitado para esse fim, até o limite de 2 (dois) mandantes, conforme o Artigo 16 do 

Estatuto Social da Associação. Tendo em vista as limitações sistêmicas, os Associados que se fizerem 

representar deverão fazê-lo exclusivamente por meio PRESENCIAL, através de procuração 

particular e específica com firma reconhecida ou portando cópia de um documento oficial (RG, 

CNH, Carteira Profissional etc.) contendo assinatura idêntica à da Procuração, para validação no 

ato. 

B) Os Associados que não comparecerem e nem se fizerem representar por procurador, aprovarão 

implicitamente as resoluções tomadas pela Assembleia, não sendo aceitas reclamações 

posteriores; 

O secretário de Desen-
volvimento Econômico, 
Marcos Molina, afirmou 
que a Lei de Incentivo Fis-
cal aprovada recentemen-
te pelo Legislativo gera re-
flexos positivos na econo-
mia local, além do boom 
imobiliário que a cidade 

experimenta.
“Temos a Lei de Incenti-

vo Fiscal, que aprovamos 
na Câmara, que dá os in-
centivos para as empre-
sas que chegam e também 
aquelas que estão aqui e 
querem ampliar, isso tem 
favorecido, temos várias 

empresas ampliando seu 
parque industrial aqui. 
Outro fator que acontece 
em Monte Mor é o grande 
crescimento de empreen-
dimentos imobiliários, 
os condomínios, isso tem 
gerado muito emprego na 
construção civil, empresas 

de renome também chega-
ram no polo comercial do 
Centro. Outro fator é que 
temos outro polo comer-
cial, que é no Jardim Pau-
lista, a maior densidade 
populacional que temos, 
o comércio tem crescido 
muito lá e gerado muitos 

empregos”, disse.
O secretário considerou 

também o trabalho de ca-
pacitação e as parcerias 
com instituições, como o 
Sebrae e Senai, além da 
feira industrial que ocor-
rerá em setembro. “A gen-
te vai fazer a Feira da In-

dústria em setembro, se-
rão quatro dias de feira, 
12, 13, 14 e 16. Dia 12 será 
a abertura para 300 pes-
soas, vamos trazer empre-
sários e redes de apoio, lí-
deres do Ciesp, Sebrae, Se-
nai”, adiantou.  

| Paulo Medina

Monte Mor, Marcos Moli-
na, ponderou a localiza-
ção privilegiada da cidade 
e destaca o “crescimento 
obrigatório” do município.

“Monte Mor é uma rota 
obrigatória de crescimen-
to hoje, até por ter outras 
cidades no seu entorno, co-
mo Hortolândia, Indaiatu-

ba, Campinas, que cres-
ceram muito, então Mon-
te Mor está no centro de-
las. Temos uma área mui-
to grande, são 240km ter-
ritoriais, somos quatro ve-
zes maiores que Hortolân-
dia e a quinta na RMC. Nós, 
também, estrategicamente 
estamos no centro em ter-

mos de rodovia, seja para a 
Bandeirantes, Anhanguera, 
Rodovia do Açúcar, são saí-
das estratégicas. Estamos 
também a 22km do Aero-
porto Internacional de Vi-
racopos, o maior de cargas, 
estamos a 200 km do Porto 
de Santos e a 119km de São 
Paulo”, disse.



CEMITÉRIO MUNICIPAL

Parentes de moradores da cidade sepultados em 
situação irregular estão sendo notificados; sepulturas 
temporárias são emprestadas pelo período de três anos 

A direção do Cemitério 
Municipal de Nova Odessa 
está notificando parentes 
de 21 moradores da cidade 
sepultados no local há três 
anos ou mais para fazerem 
a regularização dos sepul-
tamentos temporários. To-
das as convocações, desta 
vez, são referentes a sepul-
tamentos temporários na 
quadra 07. Segundo infor-
mações do Cemitério Mu-
nicipal, as sepulturas tem-
porárias são emprestadas 
por três anos. Após este 
prazo, as mesmas devem 
ser desocupadas.

“As famílias têm pra-
zo até o dia 20 de outu-
bro para comparecerem 
ao Cemitério e adquirirem 
um columbário. Após este 
prazo, se não houver ma-
nifestação dos familiares, 
os respectivos restos mor-
tais serão exumados, de 
acordo com a Lei 1.387, de 
1993, e os despojos mor-

tais serão transferidos pa-
ra o ossário público muni-
cipal”, explicou o encar-
regado Donizeti de Jesus 
Sando, que trabalha há 18 
anos no Cemitério.

Devem entrar em con-
tato com a administração 
do Cemitério para a devida 
destinação dos restos mor-
tais (transferência para se-

pultura columbária), os pa-
rentes de Ilda Candida de 
Aguiar (sepultura 154), He-
riqueta Mantovani Vasso-
leri (145), Miguel Ferreira 
Barcelos (16), Therezinha 
Ribeiro da Costa (104), Jo-
sé Lucirio Viéga (107), Ma-
ria das Dores Prado Vile-
la (157), Eva Domingos da 
Silva (164), Laurita Queiroz 
Quitério (41), Juan Augus-
tin Castillo Chui (166), Bra-

yan Henrique (131), Maria 
do Carmo de Oliveira Me-
nezes (15), Ana de Jesus Nu-
nes (31), Altha Jacquet (05), 
José Fernandes Costa (122), 
David Francisco do Amaral 
(17), Nilton Fernandes de 
Almeida (181), Vera Lucia 
de Castro Santos (184), José 
Alves Pereira (123), Benedi-
to Garcia de Oliveira (151), 
Ilda Fernandes Chaves (70) 
e Silvania (sepultura 118) – 
todos da quadra 07.

Aberto em 1908, o Ce-
mitério Municipal de No-
va Odessa está localiza-
do na rua Anchieta, 40, no 
Centro. Já o acesso late-
ral se dá pela rua 1º de Ja-
neiro, na esquina com a 
rua Riachuelo. O horário 
de funcionamento vai das 
7h às 17h.

No total, o Cemitério Mu-
nicipal de Nova Odessa con-
ta com cerca de 7 mil sepul-
turas, com média de duas 
pessoas enterradas por se-
pultura. Mais informações 
podem ser obtidas pelo te-
lefone (19) 3476-6483. Famílias têm prazo até o dia 20 de outubro para comparecerem ao Cemitério 

Nova Odessa convoca 21 famílias para 
regularizar sepultamentos temporários

DIVULGAÇÃO

A deputada estadual 
Ana Perugini (PT) presi-
diu a sessão ordinária da 
Alesp (Assembleia Legisla-
tiva do Estado de São Pau-
lo), na tarde de quinta-feira 
(17). A parlamentar, que é 
vice-presidenta da Comis-
são de Defesa dos Direitos 
das Mulheres e integrante 
da Comissão de Assuntos 
Metropolitanos e Munici-
pais da Assembleia, con-
duziu parte do expediente, 
quando deputados podem 
usar a tribuna para abor-
dar temas livres. Ana saiu 
em defesa dos professores 
e funcionários das ETECs 
(Escolas Técnicas Esta-
duais) e FATECs (Faculda-
des de Tecnologia) que es-
tão em greve.

Durante a condução dos 
trabalhos no maior parla-
mento da América Latina, 
Ana fez um pronunciamen-
to sobre a audiência públi-
ca “Pulverização Aérea de 
Agrotóxicos: o veneno che-
ga à mesa”, realizada na 
Alesp no último dia 9.

“Já passou da hora de 
proibir o uso de agrotóxi-
cos no Estado de São Pau-
lo. Os melhores institutos, 
as melhores escolas estão 
aqui, e nós precisamos en-
contrar formas de nos ali-
mentar sem estarmos nos 
matando ao mesmo tempo. 
Isso é possível, isso é real, 
basta um pouco de coerên-
cia”, afirmou a deputada, 
pedindo apoio dos demais 
parlamentares da Alesp, 
para aprovar uma lei que 
proíba a pulverização aé-
rea no território paulista.

Além de defender o fim 
da pulverização aérea, Ana 
Perugini manifestou apoio 
aos professores e funcioná-
rios das ETECs e FATECs, 
em greve desde o último 
dia 8. Eles reivindicam au-
mento salarial, bônus, de-
senvolvimento de carreira 
e proteção às instituições 
do Centro Paula Souza, 
diante do chamado “pro-
jeto de desmonte” do ensi-
no estadual.

“A greve é justa, é abso-
lutamente legítima e é pe-
la qualidade da educação. 
Não podemos pensar na 
possibilidade do ensino 
técnico sem laboratórios, 
infraestrutura e profissio-
nais qualificados, já que 
nas escolas estaduais nós 
temos dificuldades na im-
plementação de laborató-
rios”, disse a parlamentar.

Deputada Ana Perugini sai em defesa de professores

Parlamentar fez pronunciamento contra agrotóxicos
e em apoio aos professores das escolas técnicas

DIVULGAÇÃO

GREVE NAS ETECS

Dezenas de novaodes-
senses interessados, in-
cluindo membros da comu-
nidade terapêutica para de-
pendentes químicos do Ins-
tituto Kaydi, participaram 
nesta semana de um cur-
so gratuito sobre “Sistemas 
de Produção de Aves (Gali-
nhas e Codornas)”, minis-
trado por pesquisadores do 
IZ (Instituto de Zootecnia) 
no auditório da Prefeitura 
de Nova Odessa.

O curso foi ministrado 
pelo zootecnista José Evan-
dro de Moraes, que é pes-
quisador científico, respon-

sável pelo Laboratório de 
Aves e Ovos IZ-LAAVIZ. Se-
gundo o vereador Professor 
Antonio (PSD), organizador 
da iniciativa, estiveram pre-
sentes cerca de 35 pessoas, 
principalmente pequenos 
produtores rurais da cidade.

O auxiliar André Luis 
participou do treinamen-
to e teceu elogios. “O curso 
foi ótimo, por mais que te-
nha sido algumas horas, foi 
extremamente positivo aos 
alunos do Instituto, a ponto 
que, já estamos agendando 
uma visita do pesquisador 
no IZ, para auxiliar na cria-
ção de galinhas, que esta-
mos iniciando no Institu-
to para consumo e contri-

buindo para a laborterapia 
dos internos. Foi de funda-
mental importância fazer o 
curso, enfim, ótimo apren-
dizado, de grande valia para 
o Instituto Kaydi e, também 
para os alunos que puderam 
levar consigo esse provei-
toso conhecimento”, disse.

Foram ensinados temas 
como as condições de so-
lo necessárias para o bem-
-estar das aves, qual siste-
ma de criação é mais ade-
quado a cada local, a “vida 
útil” de uma galinha poe-
deira, os predadores natu-
rais das aves, o reaproveita-
mento dos resíduos da gali-
nha como adubo e esclare-
cimentos sobre alguns mi-

tos. “Também aprendemos 
sobre as diferenças entre o 
ovo caipira e o ovo branco 
e os cuidados com as ques-
tões de higiene, tanto na 
criação quanto no abate”, 
completou André Luis.

“Foi muito positivo, tive-
mos 35 pessoas no curso, e 
vamos fazer novas reuniões 
para criar não apenas uma 
cooperativa de produtores 
de ovos, também uma es-
pécie de horta comunitá-
ria entre eles próprios, por-
que a galinha tem esse pa-
pel de ser um auxílio natu-
ral no combate às pragas e 
na limpeza de hortas e po-
mares”, finalizou Professor 
Antonio.

Novaodessenses participam de 
curso gratuito de criação de aves 

Organizado pelo vereador Professor Antonio (PSD), 
encontro reuniu produtores rurais do município
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Restos mortais 
serão exumados e 
transferidos para 

ossário caso família 
não compareça



SINAL DE ALERTA

SÁBADO,
19 DE AGOSTO DE 2023 CIDADES08 Tribuna Liberal

Dos 14 casos analisados pelos pesquisadores do CIATox, ligado à faculdade, 
ao menos dez mortes foram confirmadas devido à intoxicação por metanol

O CIATox (Centro de 
Informação e Assistên-
cia Toxicológica de Cam-
pinas), ligado à Faculda-
de de Ciências Médicas da 
Unicamp, emitiu um aler-
ta em relação ao aumento 
expressivo no número de 
casos de intoxicação por 
metanol associado ao con-
sumo de álcool obtido de 
bombas de abastecimen-
to de postos de combus-
tíveis. Duas pessoas que 
morreram após o consumo 
de etanol são de Sumaré.

Segundo documento di-
vulgado pelo CIATox nes-
ta quinta-feira (17), no pe-
ríodo entre abril de 2016 a 

julho de 2023, a unidade 
atendeu 14 casos de intoxi-
cações graves por metanol, 
com morte de 11 pacientes. 
Entre as vítimas, destacam-
-se homens adultos, na faixa 
dos 36 anos de idade, com 
histórico de ingestão desse 
tipo de substância.

Na região, foram 14 casos, 
11 mortes, sendo duas delas 
de pessoas de Sumaré.

“Dos 14 casos analisa-
dos, nós temos a confirma-
ção que dez foram por into-
xicação por metanol, que se 
converte em ácido fórmico 
e pode ser fatal. A abstinên-
cia alcoólica e a dificulda-
de financeira de obtenção 
de bebidas legalizadas es-
tão entre as motivações que 
levam essas pessoas a con-

sumirem álcool dos postos 
de combustíveis”, disse o 
médico e coordenador as-
sociado do CIATox, Fábio 
Bucaretchi.

O cenário desse tipo de 
intoxicação é considera-
do gravíssimo pelo CIA-
Tox, pois, possivelmen-
te, representa “a ponta de 
um iceberg” no que se re-
fere ao número de casos se-
melhantes ocorrendo em 
diversas regiões do país. 
Diante da situação, os pes-
quisadores da Unicamp 
recomendam que um con-
junto de medidas urgentes 
sejam implementadas por 
instituições de vigilâncias 
epidemiológicas e sanitá-
rias, serviços de urgência e 
emergência, e de medicina 

forense, como também pela 
Polícia Civil e ANP (Agên-
cia Nacional do Petróleo).

“Muitos hospitais e co-
legas da área da saúde po-
dem estar em dúvida sobre 
os casos de metanol. O CIA-
Tox faz a confirmação labo-
ratorial de intoxicação por 
metanol e por ácido fórmi-
co. Sob qualquer suspeita de 
exposição à álcool de posto 
de combustível, solicitem 
a confirmação laboratorial 
para a realização do trata-
mento no manejo da dose 
do antídoto”, reforçou o far-
macologista Rafael Lanaro.

O estudo concentrou da-
dos da RMC (Região Metro-
politana de Campinas) e das 
regiões de Piracicaba e São 
João da Boa Vista. 

Duas pessoas de Sumaré 
já morreram por ingerir 
etanol, afirma Unicamp

Pesquisadores recomendam medidas urgentes de vigilâncias epidemiológicas e 
sanitárias, serviços de urgência e emergência, Polícia Civil e ANP 
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A Guarda Civil Mu-
nicipal de Nova Odes-
sa apreendeu drogas es-
condidas em uma caixa 
de energia na noite desta 
quinta-feira (17), na rua 
das Paineiras, no Jardim 
Alvorada. 

Uma equipe da GCM 
realizava patrulhamento, 
quando um homem infor-
mou que tinha avistado 
um indivíduo colocando 
um pacote no interior de 
uma caixa de energia de-
sativada em um terreno.

Os GCMs se desloca-
ram até o local, onde, ao 
averiguarem a denún-
cia, acharam vários pi-
nos aparentando ser de 
cocaína, e também pa-
pelotes com uma erva 
esverdeada, aparentan-
do ser maconha.

De posse das caracte-
rísticas do indivíduo, foi 
realizado patrulhamen-
to nas imediações, mas 
não conseguiram loca-
lizar o suspeito .

As drogas foram apre-
sentadas no Plantão Po-
licial e apreendidas pa-
ra perícia.

GCM apreende 
drogas escondidas 
em caixa de energia 
em Nova Odessa

JD. ALVORADA

Entorpecentes foram apreendidos pela Guarda Civil
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A Polícia Militar prendeu 
dois homens em flagrante 
por receptação de veículo 
na noite desta quinta-fei-
ra (17), na rua Dom Pedro 
I, no Jardim Amanda, em 
Hortolândia.

Uma equipe da PM re-
cebeu informações que 
na garagem de uma resi-
dência, localizada na rua 
Dom Pedro I, estaria um 
veículo Fiat/Pálio, produ-
to de crime e que os indi-
víduos envolvidos usavam 
um Uno branco.

Os policiais se desloca-
ram ao local para averi-
guar o caso e quando che-
garam ao endereço avista-
ram um indivíduo saindo 
de uma casa e entrando no 
Uno. Ele foi abordado e na-
da de ilícito foi localizado. 
Ao ser indagado se residia 
no local, ele disse que a ca-
sa é de um amigo. Logo em 
seguida, saiu da mesma re-
sidência outro indivíduo, 
que também foi abordado 
e nada de ilícito foi locali-

Dois homens foram pre-
sos em flagrante por furto 
qualificado tentado ao in-
vadirem uma agência dos 
Correios, na madrugada 
desta quinta-feira (17), na 
rua Doutor Leandro Luís 
Camargo dos Santos, na Vi-
la São Francisco, em Hor-
tolândia. 

Uma equipe da Polícia 
Militar foi acionada para 
atendimento da ocorrên-
cia após alarme disparar 
nos Correios. Os policiais 
receberam informações de 
uma equipe de segurança 
que estava a caminho do 
local que havia indivíduos 
dentro do estabelecimento 
com lanternas.

Ao chegar ao local, a 
equipe juntamente com o 
apoio de outra viatura, per-
cebeu barulho dentro do 
prédio e luzes que pare-
ciam ser de lanternas. Foi 
feito um cerco em torno 
do estabelecimento e uma 
equipe foi até os fundos, on-
de havia um terreno aban-

zado. Em seguida, duran-
te vistoria na garagem foi 
encontrado o veículo Pá-
lio, que estava com uma 
madeira tampando a pla-
ca. Durante varredura no 
interior da residência, poli-
ciais ouviram um barulho 
no telhado, por onde um 
terceiro indivíduo fugiu.

Dentro do imóvel fo-
ram localizadas diversas 
placas de veículos produ-

tos de furto, um módulo 
de ignição no forro do ba-
nheiro, entre outros obje-
tos. Na sala da residência, 
uma nota em nome de um 
dos abordados foi achada.

Os dois homens foram 
conduzidos até o Plantão 
Policial de Hortolândia, 
onde ficaram presos pe-
lo crime de receptação e 
adulteração de sinal iden-
tificador de veículo.

donado. Policiais percebe-
ram que tinha marcas de 
pés em uma das paredes e 
uma cerca elétrica estoura-
da. A gerente foi até a agên-
cia e abriu as portas. A equi-
pe da viatura que estava na 
frente dos Correios acom-
panhou a abertura das por-
tas, e neste momento, os in-
divíduos tentaram fugir pe-
los fundos, mesmo local em 
que haviam entrado.

Os suspeitos tentaram 
pular o muro, mas foram 
surpreendidos, conti-

dos e algemados. Foi feita 
uma vistoria no local pa-
ra averiguar se havia ou-
tros indivíduos no interior 
da agência, momento em 
que foram localizadas as 
ferramentas que os acusa-
dos utilizaram, sendo um 
corta fio e um pé de cabra.

A ocorrência foi apre-
sentada no Plantão Poli-
cial de Hortolândia, on-
de os dois acusados fo-
ram presos por furto qua-
lificado, ficando à disposi-
ção da justiça.

Dupla é presa por receptação 
de veículo no Jardim Amanda

Ladrões tentam furtar Correios 
e são detidos em Hortolândia

Fiat Palio foi localizado e apreendido pela Polícia Militar

Dupla foi presa após invadir agência 
dos Correios na Vila São Francisco

DIVULGAÇÃOREPRODUÇÃO

EM FLAGRANTEPELOS FUNDOS
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Determinação, garra, força e supera-
ção são os adjetivos ideais para des-
crever a atleta sumareense Lídia S. 

Barbosa, que vem se preparando desde fe-
vereiro para migrar para a categoria wo-
mans Bobybuilder, da @musclecontestin-
ternacional.

No último dia 01 de julho, ela participou 
de um campeonato regional na Praia Gran-
de, no qual ficou em 1° lugar, o que lhe deu 
direito a vaga na categoria. Logo após parti-
cipou do @musclecontestinternacional em 
Curitiba, um campeonato a nível Brasil, no 
último 08 de julho, no qual também ficou 
em 1° lugar. 

 Como a categoria womans Bobybuilder e 
nova federação têm uma regra na qual pra 
ganhar o cartão pro card para se profissiona-
lizar deverá ter 5 atletas na categoria, como é 
diferente ter um físico um pouco mais agres-
sivo são poucas atletas a nível Brasil para a 
categoria, sendo assim a preparação conti-
nua para seu próximo campeonato que será 
no mês de novembro, em Campinas, na qual 
irá atrás do pro card para se profissionalizar 
no esporte, no qual os custos são bem altos 
e a mesma não possui patrimônio algum. 

Enquanto isso, segue na preparação trei-
nando na @academiaartcenter com seu 
coach @ronaldostrong e quem cuida de sua 
alimentação diária é seu nutricionista @
nutyfeijo sempre com objetivo de mostrar 
melhor condicionamento para conseguir a 
tão sonhada profissionalização no esporte.

Lídia agradece ao Gilberto do Esporte, que 
desde o início da carreira da atleta vem a 
apoiando da maneira que pode e também 
tentando um apoio junto a órgãos públicos 
para que a atleta consiga se profissionalizar 
no esporte e elevar o nome da cidade de Su-
maré.  Contato: @lilikastrong

LÍDIA S. BARBOSA

BIOGRAFIA 02

Luana Lima desenvolve 
um trabalho com atletas de 
alto rendimento há mais de 
16 anos. Durante essa traje-
tória, desenvolve uma me-
todologia de trabalho para 
atletas de alta performan-
ce, principalmente lutado-
res e fisiculturistas. 

Quais são seus sonhos 
a curto e a longo prazo? 
Ao longo dos últimos anos 
venho me destacando no 
meio esportivo principal-
mente com o trabalho rea-
lizado com fisiculturistas. 

Você é digital influencer? 
Sou produtora de conteúdo, 
estar nas redes sociais ho-
je em dia é necessário para 
qualquer profissional, hoje 
tenho parcerias com aca-
demias e marcas de suple-
mentação, nichos que são 
relacionados ao trabalho 
que desenvolvo. 

O que acha dessas divul-
gações pelas redes sociais? 
Com toda certeza é a en-
grenagem que movimenta 
nosso sistema atual, o pro-
fissional que não aparece 
não se destaca. 

ENTREVISTA
Se quiser falar mais um 

pouco sobre outros assun-
tos legais... Quais são seus 
hobbies favoritos?

Me diz onde você nas-
ceu, sua idade e o que faz 
atualmente?

Luana Lima, 40 anos, 

Luana Lima, massoterapeuta

SÁBADO, 19 DE AGOSTO DE 2023

Valdemir Mendes Junior

Está iniciando esta se-
mana uma nova era no que 
diz respeito a mídia sobre 
futebol amador. Como vo-
cê visualiza mais uma op-
ção para os apaixonados 
torcedores e desportis-
tas se informar sobre tudo 
que rola no futebol ama-
dor de Sumaré?

Acho top ter mais uma op-
ção de visibilidade para nos-
so amador, que é mais uma 
maneira de elevar não só o 
amador de Sumaré. 

Quais são as principais 
diferenças entre o futebol 
amador e o profissional de 
São Paulo?

A diferença pra mim é na 
organização tanto no cam-
peonato e quanto nos ti-
mes, acho que o amador es-
tá crescendo nesse aspec-
to e os times também estão 
vindo com uma organização 
melhor, mais ainda têm al-
guns pontos pra melhorar.

E o que faz os clubes 
amadores serem tão qua-
lificados em gestão?

O que está fazendo a ges-
tão dos clubes melhorar, se 
diz muito a visibilidade que 
o amador está tendo, muitos 
patrocinadores estão vendo 
oportunidade de estar divul-
gando o seu trabalho e aca-
bam ajudando bastante os 
clubes.

Quais são as condições 
para um diretor ter o Fa-
bricio em sua equipe?

Pra ter o Baianinho na 
equipe basta ser transpa-
rente e cumprir com o com-
binado que eu cumpro com 
o meu compromisso e tá tu-
do certo .

O financeiro também é 
determinante em compe-
tições de menor porte?

O financeiro tá fazendo 
toda diferença em todas as 
competições, sendo elas 
com grande visibilidade ou 
pequena. 

Atualmente é comum 
um atleta fazer o compro-
misso de jogar por quatro, 
cinco, e às vezes até seis 
equipes em campeonatos 
paralelos. Muitos dirigen-
tes e torcedores conside-
ram esta atitude antiéti-
ca pelo fato de que o atle-
ta não irá conseguir parti-

cipar de todos os jogos da 
equipe que o contratou. 
Você concorda com esses 
dirigentes e torcedores?

Concordo, acho que o ní-
vel que está o amador hoje, 
tá sendo impossível o joga-
dor render, participando de 
variados campeonatos ao 
mesmo tempo. 

Qual o melhor dirigente 
de futebol amador que vo-
cê já trabalhou?

Melhor dirigente é o Tay-
lor do Jp||, já faz 5 anos aí 
que estamos na mesma ca-
minhada. 

 Qual o melhor treinador 
e o melhor atleta do fute-
bol amador?

Melhor treinador é o De-
nilson do E C Real de Nova 
Odessa.

Você tem alguma rivali-
dade pessoal com algum 
atleta?

Não tenho nenhuma riva-
lidade pessoal não, o futebol 
é um momento de lazer, de 
se divertir, acho que rivalida-
de tem que ser sadia. 

Em qual clube você 
mais gostou de jogar?

Amador, E C Real Nova 
Odessa e Jp|| Sumaré 

Profissional, Ponte Preta 
e Paulínia 

E qual camisa você po-
de afirmar que nunca mais 
irá vestir? 

A do Águia de Campinas, 
falta de respeito por parte 
da diretoria no ano que jo-
guei, então seria uma cami-
sa que não usaria mais. 

Para encerrar, por que 
os trintões estão na mo-
da do futebol amador? Se 
analisarmos os melho-
res elencos dos campeo-
natos disputados em Su-
maré, percebemos essa 
semelhança nos planeja-
mentos. As bases destas 
equipes são formadas por 
atletas mais experientes. 
Qual o motivo disto? 

Ah, experiência sempre 
prevaleceu no futebol ama-
dor, ainda mais agora com o 
amador estando em um alto 
nível, os jogadores com essa 
faixa etária estão se cuidan-
do mais, então junta a expe-
riência com o físico em dia, 
o rendimento é alto.

Apelido: Baianinho  l Idade: 30 anos
Posição: Meio Campo

Time atual: João Paulo ||  l Time do Coração: Corinthians 
Times em que jogou: Ponte Preta, Matonense, 

Paulínia e EC São Bernardo 

ENTREVISTA DA SEMANA

Atleta de Sumaré se prepara 
para migrar para categoria 

womans Bobybuilder

nascida em Curitiba, deixei 
a faculdade de Direito pra 
me tornar massoterapeuta, 
o que era pra ser uma renda 
extra se tornou minha prin-
cipal fonte de renda. Atual-
mente, a Myo Therapy tem 
sede em Curitiba, mas tam-
bém presto atendimentos 
em Balneário Camboriú SC 
e em São Paulo na O2. 

Também ofereço cursos 
de formação para profissio-
nais do movimento, Libe-
ração Miofascial Pontual 
de alta performance, já for-
mei mais de 5000 mil alu-
nos com meu método. 

Meus hobbies são acade-
mia, praia e tirar um tempo 
pra estar com meus filhos, 
Maria Alice, de 12 anos, e 
Victor Hugo, de 15 anos. 

Curiosidades: Léo es-
tronda passou pela maca 
e em um vídeo para o seu 
canal me chamou de Xena 
Guerreira, até hoje muitos 
me conhecem por esse ape-
lido, tem um corte desse ví-
deo lá no meu Instagram.

Outro ponto que seria 
interessante falar é que a 
Myo Therapy foi a pioneira 
a desenvolver este trabalho 
de liberação e suporte para 

atletas dentro dos campeo-
natos. O atendimento pré-
-palco é totalmente gratui-
to. Estivemos presente nos 
maiores campeonatos do 
Brasil, como Arnold, Sar-
dinha, Muscle Contest, en-
tre outros.

SERVIÇO
Dei xe seus contatos 

pelas redes sociais para 
quem quiser conhecer o 
seu trabalho.

Instagram : @myotherapy_lulima
Yuotube: Myo Therapy 
@myotherapy_lulima
Tikitok: @myotherapy_lulima



“Para fazer a Amé-
rica”! Esta frase 
ficou conheci-

da como um jargão usa-
do pelos milhares de emi-
grantes europeus que dei-
xaram suas pátrias para 
se arriscar nas terras do 
continente americano. Es-
tima-se que, entre 1870 a 
1930, mais de trinta mi-
lhões de europeus atra-
vessaram o Atlântico, em 
vapores superlotados, pa-
ra tentar uma nova vida 
no Novo Mundo (1).

No Brasil, o surto imi-
gratório teve origem no 
final do século XIX e iní-
cio do XX. Era uma épo-
ca de transições: deixáva-
mos de ser império, para 
proclamar a República; e, 
as grandes fazendas de ca-
fé cuidavam da passagem 
da mão de obra escrava, 
para assalariada. Desde o 
fim do tráfico negreiro, em 
1851, a preocupação pela 
mão de obra escrava ocu-
pava a mente dos grandes 
fazendeiros, que relutavam 
em findar a escravidão.

Alguns, mais previden-
tes, procuraram, desde en-
tão, introduzir os imigran-
tes ao lado dos escravos em 
sua lavoura. Mas a iniciati-
va não era exclusivamente 
privada. O Estado também 
financiava a introdução de 
imigrantes. Várias medi-
das públicas foram toma-
das com a intenção de fa-
cilitar o acesso do imigran-
te europeu ao Brasil, co-
mo, por exemplo, em 1884, 
a promulgação de uma lei 
que previa o transporte 
gratuito, do local de che-
gada, para as famílias que 
se instalassem nas fazen-
das ou núcleos coloniais. 
E, em 1886, criou-se a So-
ciedade Promotora da Imi-
gração, que introduziu mi-
lhares de famílias às fazen-
das paulistas (2).

Neste contexto, Carlo 
Biondo, de 75 anos, chefe 
de sua família, juntamen-
te com sua esposa, Maria, 
e seus dois filhos, Giusep-
pe e Pietro, ambos casados 
e com filhos, deixam o vi-
larejo de Fossalta di Piavi, 
na Região do Vêneto, Itá-
lia, e embarcaram no va-
por “Bastimento Canton”, 
no porto de Gênova, ru-
mo ao Brasil. Chegam a 
dois de dezembro de 1887, 
no porto de Santos, de on-
de partiram de trem pa-
ra a Hospedaria dos Imi-
grantes e, depois, para a fa-
zenda Santa Genebra, em 
Campinas.

Se contextualizarmos a 
história da Itália neste pe-
ríodo, podemos compreen-
der o quanto a situação 
econômica do país favore-
ceu esta decisão da família 
Biondo. A Itália do século 
XIX passava pelo processo 
de unificação e, assim co-
mo o Brasil, encontrava-se 
num período de transição. 
A Revolução Industrial e a 
chegada dos novos méto-
dos capitalistas ao campo 
fizeram com que os peque-
nos agricultores italianos 
sofressem com a concor-
rência desleal das indús-
trias e grandes proprieda-
des de terra que, podiam 
produzir em quantidades 
muito maiores, por preços 
muito menores.

 Na Itália esse processo 
começou com a Unifica-
ção, que formou um mer-
cado nacional capitalista a 
partir da união política do 
país. Além disso, a política 
do Estado nacional taxava 
os camponeses e aplicava 
a renda dos impostos na 
infraestrutura industrial. 
Muitas pessoas se viram 
sem meios de ganhar a vi-
da, tendo de optar por tra-
balhar como operários nas 
fábricas, ou tentar a vida 
em outros locais.

 “Miséria! Esta era a ver-
dadeira e exclusiva cau-
sa da emigração italiana 
transoceânica entre 1880 
e a Primeira Guerra Mun-
dial”, segundo o historia-
dor Ângelo Trento.

Pesquisando jornais e 
periódicos da época, na 
Itália, a historiadora Ro-
selys Santos, revela essa si-
tuação de fome e miséria 
no território italiano pós-
-unificação. O Tomitano, 
jornal católico da região do 
Vêneto – local de origem 
da família Biondo – conta-
-nos em primeira mão, no 
editorial de 21 de novem-
bro de 1876, intitulado “Os 
camponeses na Itália”, as 
dificuldades que os italia-
nos estavam enfrentando: 

“Eis o que nosso jornal 
tirou dos camponeses: 
‘Nós cultivamos o trigo, e 
não sabemos o que é o pão 
branco; cultivamos a uva, 
e não bebemos além de 
água; criamos o gado e não 
comemos carne nunca; a 

nossa única pensão sobre 
esta terra italiana é um 
pouco de milho, do qual 
ainda é retirada a taxa do 
grão. Já são passados de-
zesseis anos que esta gente 
está se inchando de pátria, 
de unidade e de liberda-
de; primeiro acreditamos 
e demos nosso contingente 
de sangue nas batalhas pe-
la pátria independente: o 
que ganhamos? O sal, nos-
so único condimento, ele-
vado a um preço impos-
sível, todos os artigos de 
consumo agravados: o alis-
tamento é pior do que an-
tes; a riqueza móvel, a ta-
xa sobre o moído, a taxa e 
o resto...” (3)

CARLO BIONDO
Há ainda os motivos 

particulares que levaram 
Carlo Biondo e sua famí-
lia a emigrarem de sua 
terra. Segundo a tradição 
oral, contada de pai para 
filho, sua família era bem 
estruturada e dedicava-se 
à pecuária, marcenaria e 
mercearia de secos e mo-
lhados. Contam-nos que 
em 1882 houve uma séria 
inundação na região do 
Vêneto, que atingiu 25 co-
munidades e fez a popula-
ção local perder tudo. Ten-
do seus bens assegurados, 
a família Biondo, recorre à 
seguradora, sem obter os 
resultados esperados. Ten-
do perdido tudo na inunda-
ção, e esgotados os meios 
de recuperar as perdas, 
Carlo Biondo e sua famí-
lia decidem procurar vida 
nova em terras brasileiras.

Todos estes elementos 
levaram milhares de ita-
lianos emigrarem de sua 
pátria para fugir da crise. 
Partir para a América sig-
nificava vida nova, “spe-
ranza”. Um observador ita-
liano nos relata essa parti-
da em meados de 1888: 

“Vão para a América co-
mo iriam à aldeia vizinha na 
festa do padroeiro, e vão em 
procissão, as vezes até ao 
som de sinos, quando não 
levam consigo estes, como 
aconteceu numa aldeia na 
Região de Vêneto” (4). 

Assim, a história da fa-
mília de Carlo Biondo, e 
de muitas outras famílias 
de imigrantes europeus, 

encontra um Brasil em 
transformação e desen-
volvimento. Parte da fa-
mília de Carlo ficou na re-
gião de Campinas, outros 
rumaram para as cidades 
de São Paulo, Santa Bárba-
ra D’Oeste, Jaboticabal, en-
tre outras. 

Em 1916, Giuseppe Bion-
do, com os filhos Cesar e 
Attílio, e sua família com-
pram, a muito custo, uma 
gleba de terras na Cande-
lária, região do Cruzeiro 
e, iniciam sua jornada em 
terras reboucenses. Ainda 
distrito de Campinas, Re-
bouças era então um pe-
queno vilarejo, que ganha 
vida e forma aos arredores 
da ferrovia. A partir de en-
tão, a saga da família Bion-
do e a história do vilarejo 
de Rebouças – posterior-
mente, município de Su-
maré – estão intrínsecas. 
Os filhos de Giuseppe e as 
centenas de seus descen-
dentes construíram junta-
mente com os descenden-
tes das várias outras famí-
lias de imigrantes, muitas 
vezes com o próprio suor, 
o que conhecemos hoje co-
mo a cidade de Sumaré. 

Independente de nos-
sas descendências, pro-
fissões, ou talentos, todos 
nós somos agentes históri-
cos e não estamos isentos 
de realizar transformações 
histórico-sociais ao nosso 
redor. Essas famílias de-
cidiram deixar sua pátria 
para constituir nova vida 
em terras desconhecidas.

125 anos após chegar ao 
Brasil, a família Biondo se 
reuniu, num evento come-
morativo no Clube Recrea-
tivo Sumaré, para relem-
brar suas origens, histórias 
e a saga desses bravos imi-
grantes que, vieram bra-
dando de coração: 

“PER FARE L’AMERICA”. 
Realmente, fizeram!

n  Notas:
(1) OLIVEIRA, Lúcia Lippi. O Bra-
sil dos Imigrantes.
(2) TRENTO, Angelo. Do outro lado 
do Atlântico: um século de imigra-
ção italiana no Brasil. Editora No-
bel, 1989, p. 23-32.
(3) O Tomitano, extraído de: SAN-
TOS, Roselyus Izabel Correa dos. A 
Terra Prometida – Emigração italia-
na: mito e realidade. Universidade 
do Vale do Itajaí, 1999, p. 102-105.
(4) Crônicas de um imigrante ita-
liano.

Luiz Biondo, um dos descendes de Carlo Biondo, com a esposa Carolina

Atílio Biondo, um dos descendentes de Carlo Biondo

A FAMÍLIA BIONDO NO BRASIL

Per fare l’America
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V FALECIMENTOS V

DE 10 A 16 DE AGOSTO DE 2023

DIA 10 DE AGOSTO DE 2023

Rita Damásio Auffa, 78 anos
Lucilene Cristina Rodrigues, 39 anos

DIA 11 DE AGOSTO DE 2023

Meri Aguilar Alves, 57 anos
Ângela Custódia Laurindo de Souza, 52 anos

Noé José de Oliveira, 57 anos

DIA 12 DE AGOSTO DE 2023

Danilo da Silva Demétrio, 23 anos
Yaeko Utsunamiya Takajama, 79 anos
Alisson Rafael Oliveira Castro, 25 anos
Maria Aparecida dos Santos, 77 anos

DIA 13 DE AGOSTO DE 2023

Cícero Pereira Canguçú, 51 anos
Valdir David da Silva, 72 anos

Arlinda das Graças F. de Araújo, 81 anos

DIA 14 DE AGOSTO DE 2023

João Martins dos Santos, 76 anos
Izabel Machado Cardoso, 87 anos

Valdemar Barbosa, 77 anos
Manuel Modesto da Silva, 74 anos

David Figueiredo de Oliveira, 33 anos

DIA 15 DE AGOSTO DE 2023

Álvaro Silveira, 70 anos

Maria José Barbosa 
da Silveira, 80 anos
Osmar Pinheiro dos 
Santos, 84 anos
Isaías Ferreira, 64 anos

DIA 16 DE AGOSTO DE 2023

Luiz Galdino dos Santos, 77 anos
José Ribeiro de Souza, 83 anos

Azor Rodrigues, 91 anos
João Constâncio de Lima, 68 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

AUTORA DO TEXTO

Fernanda 
Gabriela Biondo

Professora de História 
formada pela UNICAMP e 
Diretora da Pró-Memória
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Temos um acervo de aproximadamente 250.000 e 
documentos e 150.000 fotos. Se tiver interesse em preservar 

as fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória. Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em geral são sempre 
bem-vindos. A Associação Pró-Memória é uma entidade 

particular, sem fins lucrativos. Se você quiser 
ajudá-la a se manter ou ampliar suas atividades, torne-se um 
sócio. Custa R$ 30,00 por mês. Por conta disso, você recebe 

todas as publicações semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, Centro, Sumaré/SP
F: (19) 3803-3016

promemoriasumare@gmail.com

Associação Pró-Memória de Sumaré
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PRAÇA DAS BANDEIRAS

ESCOLA DO “JOÃO PAULO”

LUIZ FERNANDO DE TOLEDO

ENGENHO DO MARCELO

TIME DA 3M DO BRASIL

Foto da Praça das Bandeiras e imediações, tirada do alto 
do Edifício Caravelle, na década de 2000. Em primeiro plano, 
o prédio do Despachante Matias. A Praça das Bandeiras está 

à direita. Ao fundo dela, a Panificadora Silva. Mais ao fundo, a 
caixa d’água do antigo DAE (ETA 1). No alto, à direita, 

a área que viria a ser o Condomínio Parque da Floresta. 

João Paulo de Toledo e a esposa Ester Viana de Toledo estão juntos 
nesta foto, provavelmente dos anos 1990. Eles dirigiram por muitos 

anos a Escola Estadual “João Franceschini”. Ele, como diretor, ela como 
Secretária. Foi tão grande a influência do diretor naquela escola que por 

muitos anos foi chamada pela população de “Escola do João Paulo”.

Luiz Fernando de Toledo foi um político de destaque em 
Sumaré. Encerrou a carreira mais cedo do que se esperava. 

Foi vereador em duas legislaturas (1983 a 1992). Foi candidato 
a Prefeito. É filho de Luiz Mário de Toledo (vereador e Presidente 

da Câmara Municipal) e bisneto de Manoel de Vasconcellos, 
fazendeiro e político tradicional de Rebouças-Sumaré. 

Foto do alambique do Engenho de Marcelo Pedroni, que 
produzia a famosa “Caninha Marcelo”. Infelizmente nesse 

local existe apenas a antiga chaminé e um depósito em ruínas. 
Toda essa área pertence hoje à Prefeitura Municipal. 

Em mais de uma década a 3M do Brasil manteve um time de 
futebol à altura do seu nome. Jogadores de renome da região eram 

convidados a trabalhar na empresa e jogar no seu time de futebol, o 
que equivalia dizer que seu time era uma verdadeira seleção. Este é 

um dos quadros de futebol da empresa, provavelmente da década de 
1960. Reconhecemos os seguintes atletas, começando pelos de pé, da 

esquerda para a direita: (...), José Baldin (Zuca), José Jacob França, 
Geraldo Coltro, Mesquita, Atílio Mengue (Pombinha) e o técnico 

Osvaldão. Agachados, na mesma ordem: Ruguinha, (...), José Antônio 
Hespanhol (Zézo), José Leme de Camargo e (...).

CARNAVAL DE RUA DE SUMARÉ

Jair de Paula 
recebe um 

troféu da 
Comissão 

Organizadora 
do Carnaval 

de Rua do 
Governo 

de Paulino 
José Carrara 
(1989-1992). 

Jair era 
funcionário 

municipal, 
mas sempre 
se destacou 

nos carnavais 
dos clubes 

de Sumaré, 
como folião, 
decorador e 

Rei Momo. 

jornaltribunaliberaldesumare



Ruth Guimarães foi escritora, 
autora de mais de 50 livros. Na 
área da ficção, produziu roman-
ce, contos, crônicas e peças de 
teatro. Na área da pesquisa fol-
clórica, recolheu lendas, cren-
ças, costumes e várias manifes-
tações da cultura popular. Tam-
bém traduziu obras importantes 
do latim, do francês e do italia-
no. Ocupou a cadeira número 22 
da Academia Paulista de Letras. 
E foi professora por mais de 35 
anos, ensinando arte e literatu-
ra. Combinou, à perfeição, eru-
dição com simplicidade.

http://institutoruthguima-
raes.org.br/site/a-instituicao/

Paloma Defavere é 
uma talentosa produ-
tora artística da Like, 

conhecida por sua habilida-
de em transformar sonhos 
em realidade. Além disso, 
desde 2008, ela também se 
destaca como empreende-
dora no ramo de assessoria 
de cerimonial, ajudando ca-
sais a tornarem seus casa-
mentos inesquecíveis.

Com a sua vasta expe-
riência no mercado artís-
tico, Paloma Defavere tem 
o dom de criar eventos e 
produções memoráveis. 
Seja organizando shows, 
espetáculos teatrais ou ex-
posições, ela possui uma 
visão única para transfor-
mar ideias em experiências 
emocionantes e cativantes.

No entanto, o talento 
de Paloma não se limita 
apenas à produção artís-
tica. Em 2008, ela deu iní-
cio à sua carreira como em-
preendedora, dedicando-
-se à assessoria cerimonial. 
Com sua expertise e aten-
ção aos detalhes, ela tem o 
prazer de auxiliar os casais 
a planejarem o casamento 
dos seus sonhos. Seja na es-

colha do local perfeito, na 
seleção dos melhores for-
necedores ou na coordena-
ção do grande dia, Paloma 
garante que cada detalhe 
seja cuidadosamente pla-
nejado e executado.

Sua paixão por realizar 
sonhos e sua dedicação em 
proporcionar experiências 
únicas tornam Paloma De-
favere uma figura admira-
da no mundo artístico e no 
ramo de casamentos. Se-
ja através de espetáculos 
emocionantes ou cerimô-
nias matrimoniais perfei-
tas, seu compromisso em 
criar momentos memo-
ráveis é evidente em cada 
projeto em que se envolve.

Com sua energia criati-
va e habilidades empreen-
dedoras, Paloma Defave-
re continua a inspirar e en-
cantar, trazendo alegria e 
felicidade para aqueles que 
têm o privilégio de traba-
lhar com ela. Seja no cam-
po artístico ou na assesso-
ria cerimonial, seu talento 
é um verdadeiro presente 
para aqueles que buscam 
transformar seus sonhos 
em realidade.

Realizando sonhos como 
produtora artística e 

empreendedora de sucesso

Ressaltando para vocês,
Tento ao máximo 
Passar tudo de mais 
positivo a todos,
Embora esteja passando 
Por muitos conflitos 
internos, muitas provações 
e muitas mudanças 
repentinas.
Não transmito para vocês 
os meus conflitos, mas 
preciso me cuidar um 
pouquinho. 
Quero voltar a aparecer 
com mais frequência por 
aqui, eu prometo.

Lorrane Etiane - Rio Claro - SP

coleta folclórica que apren-
deu com seu professor, Má-
rio de Andrade, entre 1942 
e 1944. “Contos do Céu e 
da Terra” reúnem fábulas 
que tratam de crenças, re-
ligiões e principalmente os 
saberes populares do divi-
no. Ler essa obra foi como 
sentar numa roda, ilumi-
nada pelo fogo e se encan-
tar com a mágica da orali-
dade na contação do fan-
tástico literário.

Seus personagens sal-
tam das páginas, nos en-
cantando na simplicidade e 
na mágica das palavras da 
autora que costuram habil-
mente suas singularidades. 
Sua escrita é uma reunião 
entre a escuta amorosa e a 
erudição da escrita e que 
o autor e pesquisador das 
tradições populares, Mar-
co Aurélio, complementa 
ser o equilíbrio entre a con-
tadora de histórias e a arte-
sã da palavra.

Estou encantada com a 
narrativa de Ruth Guima-
rães e quero conhecer ou-
tras obras dessa autora bra-
sileira que dedicou sua tra-
jetória a pesquisa da cultura 
popular e do folclore e que 
nos trouxe produções de ta-
manha qualidade, deixando 
um legado de vida e cultura.

Super recomendo a lei-
tura!!!

Vou ficar muito feliz se 
me escreverem contan-
do o que acharam da lei-
tura!! E se por acaso quise-
rem alguma leitura especí-
fica, podem me pedir pelo 
email!! Boa semana e óti-
mas leituras!!

Lançado pela Faro Edi-
torial, o livro “Contos 

do Céu e da Terra”, da au-
tora negra Ruth Rocha, nos 
presenteia com 14 contos 
extraídos unicamente da 
tradição oral dos povos do 
Vale do Paraíba, no encon-
tro entre três estados: Rio 
de Janeiro, São Paulo e Mi-
nas Gerais.

De acordo com a própria 
autora, em texto na quarta 
capa da edição, não houve 
preocupação sentimental 
nem pedagógica no crité-
rio de seleção e nos chama 
a atenção para algumas das 
histórias que são variantes 
dos contos belamente re-
contados por Grimm, An-
dersen e Perrault, já que a 
maioria dos contos tradi-
cionais do Brasil é de pro-
cedência europeia e veio 
dos recontos orais do por-
tuguês colonizador.

Dica de Leitura: 
Contos de Céu e Terra

(Ruth Guimarães)

Conflitos internos

Ruth Guimarães, que 
vergonhosamente não co-
nhecia, é uma das gran-
des escritoras negras na-
cionais, cronista, jorna-
lista, romancista, contis-
ta e tradutora, formada em 
Letras Clássicas pela USP. 
Iniciou como jornalista e 
escreveu pra grandes pe-
riódicos nacionais como a 
Revista do Globo, O Esta-
do de S. Paulo e Folha de 
S. Paulo, mas sua paixão 
sempre foi a literatura.

Lançou mais de 50 pu-
blicações, entre ensaios 
folclóricos, romance, con-
tos, traduções e crônicas. 
Era membro da Academia 
Paulista de Letras e culti-
vou grandes amizades, en-
tre elas de Érico Veríssimo, 
um fã declarado de suas 
crônicas, Guimarães Rosa 
e o escritor e folclorista Luís 
da Câmara Cascudo.

Na produção dos contos 
apresentados nessa obra, a 
autora seguiu técnicas de 
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Dayane é uma 
simpática digital 
influencer sul-
-matogrossen-
se que transmi-
te alegria e sim-
patia pelas redes 
sociais. Ela conta 
sua história:

Sou Dayane 
Agostinho dos Reis, 
nasci em Doura-
dos, Mato Grosso 
do Sul. Tenho 22 
anos atualmente, 
só gravo vídeos.

Os meus sonhos 
são: crescer atual-
mente no Insta-
gram e me formar 
na faculdade.

Ah! Eu gosto de comer e de dançar.
Eu trabalho como digital influencer. Sim, eu adoro di-

vulgar os meus hobbies para as pessoas, como a dança, 
por exemplo, e provar o meu valor e também para in-
fluenciar os meus seguidores a comprar. E aí gerar coi-
sas boas.  O meu contato na rede social do Instagram 
é: @daayya.reis  

Whatspp: +55 67 9179-0973
Meu sonho era ser modelo, mas com o passar do tem-

po me envolvi com a dança e comecei a amar.
Quero tentar crescer bastante no Instagram. Meu so-

nho é bater uma meta de 1 milhão no Instagram, que 
as pessoas conheçam meu trabalho e quero ajudar mi-
nha mãe dentro de casa entenderam? É o meu sonho. 

Quero um dia casar e ter mais filhos. Ter família for-
mada. Sou mãe solteira, tenho um filho chamado Car-
los Daniel, de 2 anos, luto para dar do bom e do me-
lhor para ele.

Meu sonho é este: que é o sonho de toda garota é aju-
dar a família dentro de casa.

Dayane Agostinho dos Reis

Cultura em Foco
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w EVELYN RUANI
Bibliotecária da Rede SESI-SP e 
leitora compulsiva! Apaixonada 
por livros e palavras. 

w SERVIÇO
Blog: http://blogentreaspas.com
Instagram: @blog_entreaspas
E-mail: entreaspasb@gmail.com

entreaspas


